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第 20屆第 3次臨時會第 4次會議（112.7.7） 

主席：張議長鎮榮                     紀錄：劉淑芬 

縣府專案報告：「關西鎮鳳山溪及新豐鄉茄苳溪支流水污

染事件」 

報告人：環境保護局朱局長振群 
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主席(張議長鎮榮)： 

謝謝環保局朱局長的報告，各位議員對於專案報告有

沒有要提問的事項？ 

徐議員瑜新： 

好，謝謝大會主席張議長，首先要請教環保局水污

科、事廢科，於事發當天 6月 12日有採樣河川污染區工

廠暫存列管廢液桶槽，以及工廠西側邊棄置的土壤，也

在環保署的協助之下送認證機構檢測，當初環保署也承

諾，最快於兩週內可以完成檢驗，但是今天已經 7月 7

日，已經過了 26天，到現在還沒有明確的結果，到底 3
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個檢測點比較之下是否相同？也要請環保局釐清，到底

是工廠暫存列管的廢液槽桶洩漏還是惡意傾倒？還是有

外運污染源非法傾倒？這是一個封閉式的廠區，平時大

門深鎖，大門也是唯一的出入口，行為人跟關係人一定

是跟當時有使用這個廠區相關，局長你剛才在報告裡面

有說到，邊坡的土壤及河川水來自於相同的污染源，關

聯性非常的高，你前面提到艾斯巴達工廠 16個貝克桶，

貯存容液的底部洩漏閥有受損劣化，疑似非法棄置，邊

坡土壤跟貯存桶關聯性，你並沒有說明？到底貯存桶、

邊坡土壤跟河川水到底這三個有沒有關聯性？你只有說

邊坡土壤，但是你也講不出，到底行為人是不是艾斯巴

達？你沒有把三個舉證出來，你只講邊坡，那邊坡是不

是外運進來的？這個結果你就沒有分析出來，你今天報

告也沒有講出個很明確的，污染源到底是哪邊來？當然

這個檢測非常重要，要移送我們檢調，跟檢調密切配

合，移送法辦給鄉親一個交代，也要還原一個真相，所

以局長待會你說明清楚，到底這三個關聯性，你只講邊

坡、水源、河川水關聯性很高，但是你前面又提貝克

桶，到底這三個關連性如何？請你再明確的說明。 
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環境保護局朱局長振群： 

感謝大會主席張議長、王副議長，還有瑜新議員的詢

問，在這裡特別要說明，我們為什麼先確定邊坡的土壤

跟這個河川的水質中間，被污染的這個特性是一樣的，

因為 4月 20日北區隊已經針對這個貝克桶採了 6個樣，

我們的瞭解送到環檢所分析的結果，應該快要出來了，

我們也持續的跟北區隊聯繫，那北區隊也很清楚的告訴

我們，就是正式的報告出來，他除了會送給… 

徐議員瑜新： 

局長，你一下說出來了，一下又快出來了，到底幾時

要出來啊？ 

環境保護局朱局長振群： 

跟議座報告，我剛剛說的快出來的是，我們今天跟北

區隊聯絡的結果… 

徐議員瑜新： 

當初說 20天、兩週會出來，現在呢？到現在 20幾天

還沒有報告？ 

環境保護局朱局長振群： 

瞭解這個分析的結果最快、最快用趕的，大概是兩個
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禮拜，我們也不清楚環檢所在處理的案件有多少啊？所

以我們也在催北區隊，因為我們也很急，因為我們也要

利用這個報告確認的時候… 

徐議員瑜新： 

局長，直接答覆說幾時會有結果，好不好？是下週？ 

環境保護局朱局長振群： 

下週應該會有結果，因為我們問他，他說快出來了，

我們也很急，因為我們要做後續相關的處理的工作，以

上報告。 

羅議員仕琦： 

謝謝議長，這裡有幾個問題？這個 6月 12日到現在已

經第 26天，造成民眾不便，大概有影響到 7,500戶，尤

其是 12日到 15日這 4天，因為水污染，然後生活停

水，以及生意受損這一些以及民眾很多的不便，我不知

道公所、縣府完全都沒有所謂的積極的作為，都在等待

新竹縣地檢署的判決，我不知道等到什麼時候？天荒地

老，連一個檢驗報告都沒有出來，所以本席在這邊要求

我們縣府，應該要代位求償，跟自來水公司來求償，來

為我們這一些受損的民眾，不管是停水期間去買水也
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好，濾心壞掉也好，或者是生意損失也好，應該要代位

求償。另外，我們縣政府在 87年 8月 19日飲用水管理

條例第 5條第 4項的公告裡面就是取水口上游 1,000公

尺，下游 400公尺不得設置工業區之開發或污染性工廠

的設置。第 4條，傾倒設置或廢棄垃圾、灰渣、土壤污

染、廢油、廢化學品足以污染水源之物品，按照他的罰

則是可以處 10 萬到 100萬元，我覺得環保局應該可以

先罰，不用等到地檢署告訴你，我覺得你可以罰利汎

600萬，可以罰詠業 900萬，那這個十萬、一百萬，為

什麼不能罰？另外，艾斯巴達負責人是一個年輕人，30

多歲聽說是香港華僑，這個工廠的資本額只有 50萬，那

很明顯就是脫產，那我不知道我們有什麼積極的作為？

完全沒有，我沒有看到，縣府也沒有輔導公所，公所一

直也要等縣府的報告出來，縣府移送地檢署的結果，所

以我這邊有幾個訴求，除了代位求償之外，第二個就是

對於剛剛我講的，上游 1000公尺、下游 400公尺，這個

工廠的設置請相關的單位，包括我們產發處也一樣，這

個核發工廠登記證的部分一定要嚴格審查，另外，關西

應該要設置水源保護區，不然常常三不五時就排放廢
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水，我們關西是長壽鄉，另外，對於這個禮拜一我們配

合第二河川局到現場，對於這個河川底部的污泥的清

除，這個應該也要積極的作為，不是去拜訪他、拜會

他，一下雨，我們幾乎各級民意代表都有所謂的下雨恐

慌症，下雨沈積到下面的這些油都一樣會浮現出來，所

以除了上面的訴求之外，也要求自來水公司，在進水口

的上游，一定要有自我防護，就是說對於強酸、強鹼、

廢油或者是濁度很高的，要自動斷水，現在還是沒有？

自動引水進去，然後才過濾、加氯，這樣子一點保障都

沒有，以上的訴求請環保局，或者是產發處相關單位回

答，謝謝。 

環境保護局朱局長振群： 

感謝大會主席張議長、王副議長，也感謝仕琦議員的

關心，因為這幾次的活動，我們看到仕琦議員跟瑜新議

員都在現場，特別跟各位報告，我們為了要清理這個河

川的污染的這個狀況呢？我們請示了地檢署的檢察官，

檢察官給我們的指示，第一個就是要全程錄音錄影，第

二個要採集部分的樣品作為證據，第三個部分，那其他

的我們才可以移置，因為他也是受到污染的區域，也是
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證物之一，所以我們非常的慎重，另外就是有關於這個

代位求償的部分，在這裡跟議報告，因為他有違反 36條

第 1項就是沒有依照核准的項目去做營運，如果說有因

為他的作業疏失，導致人體健康危害，這個是有刑法

的，如果涉及到刑法，我們就真的要必須等到檢察官的

判決，但是如果是行政罰的部分，我在這裡跟各位議座

報告，我們會用最快的速度來處理，因為我們已經作業

了一段的時間，依照行政程序法作業一段時間，另外就

是水公司的部分，我們也其實都是都在跟水公司合作，

就是我們也跟水公司說希望他們要有一些自主的行為，

縣長也跟水公司竹北的紀主任請他安排，就是要去拜訪

水公司的董事長、總經理。另外，昨天我們跟縣長報告

的時候，縣長也主動的請祕書連絡桃園市的張市長要去

安排，要解決跟桃園交界的這個部分的狀況，這些都在

我們的計畫範圍之內，另外就是有關於對新設的部分，

縣長也指示得非常清楚，我們會跟產發處以及相關的單

位一定嚴格審查，原則上，對於沒有陳述非常清楚不會

有相關污染的事業單位，我們管制會做的比較嚴格，另

外就是在這個淨水廠一定範圍之內的規範，我們已經有
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了，我們會跟相關單位一起來落實執行，以上報告。 

產業發展處陳處長偉志： 

是，謝謝大會主席張議長以及仕琦議員針對這個工廠

設立部分來做一個說明，我這邊分為兩個層次來做說

明，第一個層次就是在對工廠登記的部分，第二個層次

就是針對所謂的稽查的部分，首先針對工廠登記的部

分，我們現在第一個，他有一個可能是新設的，第二

個，有可能是變更工廠登記，所以說針對這個部分，除

了剛剛環保局局長這邊有提到的，我們會嚴格的來把

關，可以跟環保局來嚴格的把關。同時，如果他這個工

廠不管是變更登記，或者是新設的工廠登記，如果他有

任何一定要到現地勘查，如果有違章，我們一律不准，

一律不准工廠的一個登記，第二個的部分就是有關稽查

的部分，那稽查的部分，我們會這分為幾個面向，第一

個，由內而外、由上而下，要由內而外是什麼意思？就

是針對取水口範圍內的，就是工廠的部分，我們要優先

稽查，就是剛剛講的，就是環保局有列管 4家的部分，

我們要優先稽查，我們在 6月 29日的時候已經有帶隊去

做稽查，那由上而下的是指沿線，就是沿著溪的部分，
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就是由上游一直查到下游的部分，因為是水源的部分，

那由上而下、由內而外，就是剛剛講的這個部分，那關

西總共有 80家，所以說等於是有 36家，是在沿線的部

分，我們就是按照這樣子的一個內層、中層跟外層的部

份，這樣次第的去陸續來做稽查，當然相對的 44家的部

分，就是屬於最外層的部分，就不在這個所謂的取水

口，或者是所謂的沿岸的部分，就是屬於一般地區，那

個我們也是要去稽查，我們會透過這樣子的一個管制配

合我們的環保局、工務處，還有我們產發處，在工廠設

立的時候一定要到現場去看，確實把關，以上說明，謝

謝。 

林議員碩彥： 

謝謝議長，我大概補充一下，剛剛羅議員的一些說

法，剛剛羅議員講的第 4條就是飲用水管理條例第 5條

第 4項，這個是我們新竹縣公告文字民國 87年府環字號

的，這個都有列管條文，這個就是剛剛羅議員講的，上

游 1,000公尺、下游 400公尺、他講的是行水區不得設

立工業區，不得設立工業區，當然工業區會帶來污染

了，那在更大的法條，就是飲用水管理條例，取水口一
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定距離地區內不得有污染水源之行為，這個污染水源之

行為，當然過去我們不是說一定要一直在責罵，說過去

那個工業區就是不行，但是我現在的意思是說，他當初

會不會假借設立木材製造，因為過去在偏鄉就是有一些

木材的工業，他的確沒有排放性污染，時過境遷，現在

有很多閒置的廠房，他可能會變造，或者是假借商業登

記，做這個比較屬於違法當初設立的這個行為，那這種

事情我認為在新竹縣層出不窮，在我們縣政府的單位有

沒有辦法去查察？就是把這種在特定的水源保護區，或

者在那個自來水取水口的，這種不當的工業區的設置，

甚至我們直接擴大解讀就是在水源保護區不得設立工業

區，這樣子的一個做法，能夠立法不要人治，用法治立

法就是依法去把他查察，甚至落日條款，讓他遷廠，這

是我的看法，然後再來就是說那個農業處，因為它整個

污染鳳山溪到牛欄河，其實是我們廣大的新竹縣的水田

保護區，那您這邊，我請教你，這邊如何去確認？因為

剛剛您沒報告，你如何確認我們稻米，這個鳳山溪、牛

欄河的稻米的水，你如何確認對於我們關西的稻米是安

全的？那你如何再讓關西的稻米不要被污名化，重拾對
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關西稻米的信心，再來就是說那個警察局，請問一下，

像這樣子的事件，有沒有辦法就是直接先…以免他脫逃

了，以免這個艾斯巴達或者是誰脫逃？沒有辦法先有什

麼作為，讓他可以免脫產或脫逃？因為這個裁罰下來，

其實也有很多人在講這個裁罰金額是到底有沒有訂？剛

剛聽都沒有聽到有訂，6萬到 100萬，那你如果在刑事

附帶民事賠償、稻米的賠償、洗水塔的賠償、洗水管的

賠償、自來水管還有一些，到時候鳳山溪的水中的泥

土，是不是也要做整理，這樣的賠償很多，那你有沒有

什麼想法防止這個人脫產或脫逃？環保局你這邊寫一個

叫做艾斯巴達…什麼邊坡啦？你到底是指艾斯巴達還是

艾斯巴達邊坡？你這個用意是要幫他解釋嗎？這個我不

知道是誰放的？這個就是在邊坡，沒有人知道也不知道

是誰，請你講一下如何確認是艾斯巴達？以上。 

環境保護局朱局長振群： 

感謝大會主席張議長也感謝碩彥議員的關心，我要在

這裡跟各位做一點說明，就是我們在 6月 29日，針對取

水口一定範圍之內的 4家公司，配合產發處做的稽查，

這 4家公司，其中一家是在關西中豐路一段 6號一樓的



24 
 

李記醬油廠，他只有產出洗這個做醬油豆子的水，每個

月大概一噸，那另外一家呢？欣得實業在中豐路一段 8

號，因為這家公司，他目前在改建當中，沒有製造、加

工的行為，那這一家公司主要是做生產這個混凝土的早

強劑，那另外一家是柏旭工程公司，這個是在中豐路一

段 110巷 8號，他是做石籠網，就是我們在河川可以看

到網子裡面放很多石頭，那個石龍網的這個製造，最大

的一家是聯欣國際精密公司，那他只有邊邊非常小的一

部分，在飲用水的取水口一定距離的範圍之內，那這個

是本局列管的水污法的這個單位，那他是做冷鍛，用這

個冷鍛來做一些金屬製品，這家公司有水污染的防制設

備，我們去稽查也都能符合標準，那他的水是排到台 3

線旁邊的側溝，都沒有直接排到我們的這個河川裡面，

那另外就是罰款的部分，我們目前已經在依照相關的規

定做處理，那另外就是對於這個，不管是新設或是既設

的，我們已經定了計劃要加強去稽查，對於稽查到這個

事業單位如果有違反相關規定的，除了會依法處理之

外，我們也會輔導他一定要做改善，一定要符合相關的

規定，甚至在這些事業單位提出水污染的防護措施計畫
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的時候，如果我們認為有必要，我們會建議他要做自動

連續偵測的裝置，然後能夠在他們公司的網站公告，讓

我們的鄉親都可以來協助，一起來監督這個事業單位水

污染的執行狀況，以上說明。 

警察局林局長信雄： 

謝謝我們所有議員剛剛的提問，有關於艾斯巴達這家

公司，他本身其實屬於所謂的水污法或廢清法，中間有

牽涉到行政刑法的部分，才是警察局這邊可以去權責，

可以去處理的地方，那相關的污染的認定的部分，還是

要由環保跟清潔大隊，他們這邊來做認定，認定它是屬

於哪一種的污染？屬於有毒，牽涉到行政刑法這一塊，

目前檢察官已經在調查相關的案件，警察局也會配合檢

察官在任何的偵查作為的一個發動，那有關於剛剛所提

到的，為了避免他可能有脫產或其他的部分，因為相關

的裁罰的主動行政權是在我們縣府單位，那有關於禁止

脫產這部分是屬於假扣押的性質，可以由主管單位向法

院這邊來提出，目前並不是警察局的權責，以上說明。 

徐議員瑜新： 

謝謝大會主席張議長，針對艾斯巴達列管的 16桶廢
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液，其實環保署跟環保局事廢科先前稽查，便發現這跟

它核發的事業廢棄物再利用項目根本就不符，他沒有廢

清書，而且也沒有網路申報要廢棄物來清除，而且沒有

領有處理許可證，就進行來處理這個廢棄物已經違反廢

清法，將 16桶廢液我們把它編號列管，要求艾斯巴達提

出清理廢棄物處置計畫，到底環保局，你是行政流程過

長？還是你的處分過輕？讓這 16桶廢液一直存放在廠

區，6月 12日我們現場還查獲一桶溶液減少，那當日事

廢科也完成了相關的筆錄，也確定他違反廢清法第 41條

及 46條，那應該是立即就要開罰，我不知道環保局你 6

月 28日還發文通知書，請艾斯巴達來陳述意見，這個就

已經明確事證就要立即開罰了，為什麼還要官僚體制跑

行政流程？公務員怠惰就會造成這個非法人員有恃無

恐，加上艾斯巴達這 16桶廢液跟 14個挖出污染土壤的

太空包，你剛才報告說要等全案判決確定後，環保局再

責成行為人被告提送處置計畫書，要求清理廢棄物，請

問你，判決常常遙遙無期，如果行為人跟被告拖延不處

理，這不就是定時炸彈一直在這裡，那你剛才也講，檢

方也提出來，可以做一個全程錄影、錄音，可以做一個
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移除跟處置，這個部分是不是請環保局緊急應變來處

理？上簽動用二備金，請合法的廢清業者，立即來處理

這個廢棄物，或是來移置，那相關的費用當然也針對我

們行為人被告來求償，如果求償無門，是不是在針對其

相關的管理人、使用人、土地所有人來求償，我想環保

局真的該罰的要立即罰，把該處理的要立即處理，而不

是公務人員跑流程，往往這個時間拖得越久，所以讓這

些非法的人有恃無恐，請環保局來說明清楚。 

環境保護局朱局長振群： 

再次感謝大會主席張議長、王副議長，也感謝瑜新議

員關心關西這個案子，在這裡要跟各位議座報告，依照

行政程序法我們必須要給行為人意見陳述，我們在收到

意見陳述之後會立刻處理，我們現在請他做意見陳述的

是違反 31條的部分，在他處理的廢塑膠裡面混雜有其他

的廢棄物，還有 16桶的貝克桶，他沒有取得許可是違反

46條涉及刑法的部分，這部分剛剛也有報告，保七總隊

已經在偵辦當中，這一次的事件呢新竹地檢署也已經在

偵辦當中，我剛剛有特別說明，就是我們請教這個主辦

的檢察官，我們可不可以做動作？這一部分跟各位議座
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報告，我們會再一次跟檢察官請示，我們如果可以動，

就會立刻要求行為人做處理，如果行為人不處理，我們

就會依照廢清法第 71條，對於土地的所有人、管理人要

求他負狀態責任來處理，如果這些人在短期內都不處

理，依照議座的指示上簽由我們代位處理，以上報告。 

何議員智達： 

謝謝議長，聽了我們局長對新豐鄉茄苳溪支線油污污

染案，我覺得你是輕描淡寫，你說現場測值 ph、水溫導

電度測量的結果，你認為沒有毒害，局長，我跟你講，

你要記得一件事，你環保比治安還重要，你知道嗎？這

個治安不好，民眾怎麼死他知道，我是被殺、被砍、被

搶、被槍殺，他清楚，可是你環保沒做好，民眾怎麼死

的都不知道，你跟我這樣的輕描淡寫，說那沒有毒害，

你現在驗出來了沒有？6月 6日到現在，整整一個月，

今天 7日，你說它沒有毒害，我們茄苳溪下游的狀況，

你到底清不清楚？當天如果不是我通報你環保局，你還

不知道這個事，你知道為什麼要等到我通報你才會知

道？我跟你講，茄苳溪這一條溪附近的居民遭受到這樣

子的污染的情況，他們已經麻木了，每一次跟你通報，
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結論就是沒結論，不了了之，我當議員、當村長到現

在，我自己的通報就 10幾、20次！你哪一次有結果跟

我報告？我說我們環保局是最糟糕的一個局，我們關西

會發生這種事情，你環保局失職在哪裡你知道嗎？我們

縣境內有很多的這種所謂的廢棄物再利用機構，很多都

是掛羊頭、賣狗肉，你去清查過沒有？這不是你環保局

可以做的事情嗎？一定要等到這個廢液從取水口流到下

游去，整個溪流受害，茄苳溪也一樣，我跟你通報來了

兩、三個人，帶著瓶瓶罐罐過來，那能做什麼？我在那

等了半天，我要看他怎麼下去弄，我就看著他要怎麼

弄？弄了半天，好不容易下去了，裝了兩瓶水，局長，

處理這個廢液污染是這樣處理的嗎？你是不是要聯絡工

業區管理中心，立刻聯繫他們，立刻聯繫鄉公所，像關

西這樣子做，攔油索拿來攔起來，還可以讓他這樣的一

路流下去，我們茄苳溪下游是什麼地方你知道嗎？兩個

村，上坑村、鳳坑村就用這個溪水灌溉，你可以這樣弄

個兩、三瓶，我回去再驗一下到底是什麼東西？再來處

理？是這樣子處理的嗎？今天這個報告，我告訴你，你

只把重點擺在關西，先後次序你都不知道，6月 6日是
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哪邊先發生的？你這種報告，你能接受嗎？還有你跟我

說，這可能是騎機車裝了一小桶，也就是化整為零的方

式來處理，你告訴我，以後你有什麼方法來預防這個事

情？要怎麼處理？不是我抓不到他就算了，你看你的報

告結論不就是這樣嗎？就是準備不了了之，我們這個危

害，我剛才講的，環保的危害是不知不覺你知道嗎？那

天早上一直到中午 12點過後，那個味道才逐漸散去，山

崎國小的 20幾個學童身體不適，送到健康中心，還好他

們處理的很好，讓他們多喝水，一直到小孩子身體沒問

題的時候才請他回教室去，這樣的事情不嚴重嗎？從這

個工業區邊緣這樣一路流到鳳蓮宮前面跟茄苳溪會合，

然後還要往下流，再下去就是那兩個村的灌溉的取水

口，他們要用這個水來灌溉，我們茄苳溪經常發生這種

事，只要下大雨整個溪流是黑的，我親自去看，也找了

你們的環保局來，最後也是沒結論，也是沒結果，我今

天為什麼要提這個專案報告？就是要讓你知道，你們環

保局有多差勁，這是我們最無能的一個局處，那一天，

河流兩旁的民眾，家家戶戶都把門窗緊閉，旁邊有一個

早餐店本來要開門營業的，後來受不了了，只好關門，
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我在那邊，局長，我跟你講，我的壽命最少減少一個小

時，那個刺鼻難聞到要吐，我是比較強壯一點，我沒

吐，我忍受那個刺鼻味道，站在那裡，我看著你環保局

的人進去取水，我還教他怎麼下去，我的天，像你這樣

的辦事，還寄望你環保局來保護我們人民生命財產？現

在一個結論，清查縣內所有這種廢棄物的利用機構要做

一個清查，要跟我們報告，第二個，針對這個化整為

零，到處倒廢液的，你要有一個辦法，我不能說這個抓

不到就算了，還有將來發生這種事，每一件這個事情都

要把它當作重大的事情處理，哪裡可以分大小的？這會

影響我們的人民生命財產，就沒有大小的問題，他的標

準作業程序就是要有，流了這麼多下游去，還流到海裡

面，我們新豐的漁民，流到海裡面毒害這些魚，我們還

要把他拉上來吃，你把它當作小事件，輕描淡寫說沒有

毒害，然後我用電子郵件諮詢新豐鄉公所，水利科查察

有沒有下水道圖，就沒有了，事件就這樣了？環保局要

好好檢討。 

環境保護局朱局長振群： 

再次感謝大會主席張議長、王副議長，也感謝智達議
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員給我們的指導，其實這件事情，我們就是因為一直想

要把它弄清楚，找出來到底是誰？我們才會想方設法要

知道這個水系是怎麼樣，剛剛智達議員也有提到說我們

是不是把他當作小事，我們也是出動了兩個科把它當成

一件大事來處理，因為我們總是希望可以查清楚，另

外，我們目前也在檢討，針對這個區域有沒有辦法做一

點點事情？就像在艾斯巴達的門口裝一個監視器一樣，

我們也在檢討我們這個案子，其實一年只有 5個監視

器，我們在檢討是不是可以調整目前設置的位置，在這

個鄰近的區域找一個適當的位置，來設置隱藏式的監視

器，但是我們去諮詢這些單位，就是要瞭解水流的方向

跟狀況，來作為我們要設置隱藏式監視器的一個依據，

我為什麼沒有講？是因為其實設隱藏式監視器講出來，

人家就知道設了監視器，所以要跟智達議員抱歉，因為

有些事情我們要做蒐證，真的是有一些可能不太能講的

那麼清楚，但是我們已經在規劃，要調整監視器，不管

既設的監視器是怎麼樣？我們會調整，我們再跟智達議

員聯絡看看覺得設置在什麼位置是比較恰當的，我們真

的是希望可以把元兇找出來，不要讓這樣的事情再困擾
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我們的居民，另外就是針對再利用機構，我們每年都有

專案稽查、輔導，那艾斯巴達這個案件呢？我們一直認

為是這個行為人，我們不敢說他是蓄意，但是我們認為

他真的是沒有把它的貝克桶管好，才會發生這樣的事

情，這部分我們絕對會依照相關的法規的規定責成行為

人，艾斯巴達這個案子，我們一定會責成行為人依法處

理，剛剛講到這個邊坡的這部分，我們就是要確定是從

邊坡流下去的，就是艾斯巴達承租的這個範圍的邊坡流

到河裡面，我們就是要確定是不是有這樣的事實，作為

提供給法官偵辦的依據，雖然說我們認為他涉嫌重大，

但是因為這個畢竟是涉及刑法的案件，還是要由檢察官

做裁處，在這裡向各位議座說明報告。 

羅議員美文： 

我針對環保局、何智達議員的質詢，我做一個佐證，

就是湖口的永順畜牧場，快 5年了，農業處把他的畜牧

場的許可撤銷，工務處把他的畜牧場建築執照取消，然

後環保署第一次核准畜牧場做餿水處理廠，結果呢？臭

到周遭 200多戶，24小時不能過日子，水是污水，那個

池塘填的廢棄物根本挖起來更臭不可聞，這些都做了，



34 
 

可是呢？我們都做了以後，現在呢？他還在大興土木蓋

房子，你說要拆，都是違章建築，可是他還在做，而且

還說他要做什麼的申請？這裡面到底有什麼環保局到農

業處到工務處，到底他完全是無視於法律蠻幹，現在已

經 5年，我沒有辦法了，我已經開始組織他們 200多

戶、400多人，成立一個環保的抗爭隊伍要跟他拚了，

找你們來的話，兩、三個人帶著瓶瓶罐罐來，有取樣也

沒有結果回應，沒有一次有結果，明明去到那邊，桶裝

的、刺鼻的、濃稠的、揮發性的那種廢棄物，還有粉狀

的化學品，都是晚上在燒，到現在都這樣，我怎麼辦？

所以我兩個月之內，居民一起抗爭，我要跟他拚了，因

為居民個別進不了廠房，就集體，找你們來的話，看一

看又回去了，一點回應都沒有，5年了，怎麼辦？那邊

要拼命了，跟環保署報告，我佐證這個東西，5年了，

到底環保局針對這個案件只是看一看、應付就沒事了，

是不是這樣？請你回答永順牧場的。 

環境保護局朱局長振群： 

感謝大會主席張議長、王副議長，也感謝美文議員持

續的在關心永順畜牧場的這個案件，我們跟相關的單
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位，把他所有的許可全部都撤銷，這個違建也拆了，那

剛剛美文議員說他現在正蓋違建，我相信我們產發處也

聽到了，蓋違建的部分，美文議員有提到，他晚上有在

燒東西，我們也去看了，我們也有承諾會在 7月底之

前，在這個附近設一個空氣品質的微型感測器，24小時

來監督他，看看他有沒有違法的這個狀況？美文議員所

提的每一個狀況，我們都有妥善處理，目前這個蓋違建

的部分，我相信工務處會去處理，至於他如果還有在做

其他的狀況，有收到民眾的意見我們都會去處理，永順

我們已經去非常多次了，另外就是 7月 31日之前，我們

把微型感測器設好之後，我會再專程跟美文議員說明，

我們一起去看他設在哪裡？隨時監測的結果，因為這個

監測的結果，在我們局裡的網站，隨時都可以看，一天

24小時，一年 365天，每一位鄉親都可以上去看，我會

特別去跟你說明要怎麼樣看得到這個資訊，也歡迎鄉親

在看到之後有狀況，隨時歡迎跟我們連絡，我們一定會

立刻派人去處理，以上報告。 

何議員智達： 

謝謝議長，這個不用回答，剛才我講的，廢棄物再利
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用的機構，環保局要去徹查到底有多少？他們有沒有掛

羊頭賣狗肉，我相信關西這個一定是租了就丟在那邊，

我就不管了，哪一天爛了、漏了？反正沒事跑掉了，所

以這種機構一定要清查，第二個，剛才我講的，就茄苳

溪這個，一定要驗出結果，你沒有驗出結果你怎麼去追

查？哪一個行業也用到這種不明液體，用了這種這個東

西，你一定要檢查出來，搞了一個多月，你還驗不出

來，那你怎麼去追查？驗出來以後，哪一些行業會用到

這些東西，就針對這些行業去做一個清查，我就是不讓

你有投機的機會，要把這件事情做好，還有發生事情一

定要把這種會危及到民眾健康的事情要把它當一回事，

每一次有提報、有發生，就要有一個標準的程序，要確

實保障我們民眾的身體健康。 

吳議員傳地： 

謝謝大會主席，有關茄苳溪出現油污的污染案，這個

專案報告看得出來，環保局是以應付的心態做報告，剛

剛聽完，局長，你報告完後的結論，雙手一攤，查不出

來，請教一下，局長，以你們的人力在追查這個，本席

認為是有困難，但是你們有沒有尋求我們警察局派出所
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的協助？就你的認定是機車載著一桶到現場，這個化學

物質就把它倒下去，從你剛剛專案報告的結論是這樣，

這個路口不是鄉下，這是縱貫路轉工業區，一個機車地

下道，這是一個重要的路口，你們有查過附近的監視器

嗎？還是就你們的認定，就只是單純的機車載著一桶化

學物質倒下去，你剛剛所提的，其實這個地方不是一天

到晚在倒，這是一個偶發事件，你監視器要裝在哪裡？

如果講監視器，你們到底有沒有尋求派出所的協助，尋

求警察局的協助？這一點你回答一下，因為在監視器方

面，警察局掌管我們全縣所有重要入口的一個監視畫

面？還是你平常在業務上沒有協助？比方說飆車的行

為，我們警察局派那麼多人力在防堵飆車，但是噪音的

部分，需要你們協助的時候，你們以很消極的態度，各

局處橫向的聯繫不足，你們也不願意配合，所以現在發

生這樣的事情，你不敢去請求我們警察局的協助，這一

點，局長，這一個倉庫的化學桶在那一邊的處理，這麼

多年來，難怪那麼多議員對我們環保局的整個業務不滿

意，你有哪一件事情做好的，看不出來啊？每一件事都

那麼消極，難怪這一些不肖業者一直往我們新竹縣來，
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把這個廢棄物堆置在我們新竹縣，以上。 

環境保護局朱局長振群： 

感謝大會主席張議長，感謝王副議長，也感謝傳地議

員的關心，其實這個我們有請教過警察局，我剛剛有特

別提到說我們會調整隱藏式的監視器，就是因為我們去

問了，那邊的監視器是有問題的，所以我們才會想自

助，調我們的這個移動式的監視器來做蒐證的事情，是

因為我們問過了，另外因為噪音聯合檢查的部分，我們

跟警察局配合得非常好，在最近我們才在西濱做了一次

聯合稽查，我們每個月都跟警察局配合，就熱點去做聯

合的勤務執行，我們跟警察局配合的非常好，主要是因

為這個既有設施的問題，所以我們才會想到在沒有完成

修復之前，我們自己來想辦法，以上報告。 

主席(張議長鎮榮)： 

有關水污染情形，請環保局盡速查明污染的物質，並

且追查污染排放者，以及追究相關責任。 


